

Усиление криминализации российских женщин на современном этапе

Бондаренко Людмила Константиновна,

профессор кафедры уголовно-процессуального права

Северо-Кавказского филиала Российского государственного университета правосудия,

доктор философских наук

sichaykin@mail.ru

Цель. Исследование усиления процесса криминализации российских женщин на современном этапе в 2018–2020 гг. с объективной точки зрения — социально-правовой — на основе официальной статистики преступлений в РФ и субъективной — с социально-психологической точки зрения — исследования актуальной системы внутренних мотиваций работающих женщин. В силу рассматриваемой междисциплинарной проблемы, определяется диапазон исследования, начиная от уголовного права, криминологии, юридической психологии до социологии права. В этой связи применяются **теоретические методы** — формально-логический, семантический; эмпирический — обзор законодательства; анализ статистических данных и контент-анализ.

В контексте исследования отмечается усиление контроля со стороны государства в период 2016–2021 гг. в сфере экономической деятельности; давления государства на общество, что приводит в том числе к изменениям профиля правоотношений, например к криминализации проступка в административном праве и правонарушения в сфере уголовного права. Доказывается, что криминализация некоторой части населения является следствием дефицита экономических рычагов влияния на экономическое положение отдельных категорий населения. Утверждается, что в цифровых реалиях, влияющих на современные социально-экономические и социально-правовые условия, может происходить автоматическое включение в криминальную сферу также социально адаптированных членов общества ввиду постоянно меняющихся границ прав и обязанностей в сфере публичного права.

На основе социально-правового и социально-психологического анализа ситуации утверждается, что со временем криминализация российских женщин усилится.

Научная значимость состоит в комплексном исследовании негативных социально-правовых явлений в современном российском обществе с прагматической точки зрения.

Практическая значимость состоит в обосновании прогнозов в сфере социально-правовых отношений, влияющих на формирование криминального и (пред)криминального типов поведения российских граждан.

Ключевые слова: криминализация населения, женщины, преступность, объективные и субъективные причины, мотивационная сфера.

An Increase in the Number of Crimes Committed by Russian Women at the Present Stage

Lyudmila K. Bondarenko, Professor of the Department of Criminal Procedure Law of the North-Caucasian Branch of the Russian State University of Justice, Doctor of Philosophy

The **Purpose** is to study the strengthening of the process of criminalization of Russian women at the present stage in 2018-2020. from an objective point of view — social and legal — on the basis of official statistics of crimes in the Russian Federation and subjective — from a socio-psychological point of view — research of the current system of internal motivations of working women. Due to the considered interdisciplinary problem, the range of research is determined, ranging from criminal law, criminology, legal psychology to the sociology of law. In this regard, **theoretical methods** are used — formal-logical, semantic; empirical — review of legislation; analysis of statistical data and content analysis.

In the context of the study, there is an increase in control by the state in the period 2016–2021 in the field of economic activity; pressure of the state on society, which leads, among other things, to changes in the profile of legal relations, for example, to the criminalization of misdemeanors in administrative law and offenses in the field of criminal law. It is proved that the criminalization of a certain part of the population is a consequence of the lack of economic levers of influence on the economic situation of certain categories of the population. It is argued that in digital realities that affect modern socio-economic and socio-legal conditions, socially adapted members of society can also be automatically included in the criminal sphere, due to the constantly changing boundaries of rights and obligations in the field of public law.

Based on the socio-legal and socio-psychological analysis of the situation, it is argued that over time, the criminalization of Russian women will intensify.

The scientific significance lies in a comprehensive study of negative social and legal phenomena in modern Russian society from a pragmatic point of view.

The practical significance lies in the substantiation of forecasts in the field of social and legal relations that affect the formation of criminal and (pre) criminal types of behavior of Russian citizens.

Keywords: criminalization of the population, women, crime, objective and subjective reasons, motivational sphere.